



TRIBUNAL ELECTORAL
del Poder Judicial de la Federación

ACUERDO DE SALA

RECURSO DE REVISIÓN DEL PROCEDIMIENTO ESPECIAL SANCIONADOR

EXPEDIENTE: SUP-REP-155/2021

RECURRENTE: GUARDIA NACIONAL¹

AUTORIDAD RESPONSABLE:
TRIBUNAL ESTATAL ELECTORAL DE
CHIHUAHUA

MAGISTRADA PONENTE: MÓNICA
ARALÍ SOTO FREGOSO

SECRETARIOS: ERNESTO SANTANA
BRACAMONTES Y RAMÓN
CUAUHTÉMOC VEGA MORALES

COLABORÓ: EDGAR BRAULIO
RENDÓN TELLEZ

Ciudad de México, cinco de mayo de dos mil veintiuno.

Acuerdo por el que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación determina que la Sala Regional correspondiente a la Primera Circunscripción Plurinominal Electoral, con sede en Guadalajara, Jalisco², es la competente para conocer y resolver la presente controversia, ya que el caso se relaciona con la colocación de dos espectaculares en Chihuahua en el marco del desarrollo del proceso electoral en ese estado.

RESULTANDO

¹ En lo sucesivo el recurrente.

² En lo sucesivo Sala Regional Guadalajara

SUP-REP-155/2021
ACUERDO DE SALA

I. Antecedentes. Del escrito de demanda y de las constancias del expediente, se advierte lo siguiente:

1. Inicio del proceso electoral local. El uno de octubre de dos mil veinte³, inició el proceso electoral local 2020-2021 en Chihuahua, en el que se renovará la gubernatura, las diputaciones y los ayuntamientos.

2. Denuncia. El catorce de diciembre, el recurrente denunció al Partido Acción Nacional⁴ por la publicación de dos anuncios espectaculares en Ciudad Juárez, Chihuahua pues consideró que constituían calumnia, denigración a las instituciones y alteración al orden público.

3. Determinación local (PES-09/2021). El nueve de abril de dos mil veintiuno⁵, el Tribunal Estatal Electoral de Chihuahua⁶ declaró inexistentes las infracciones denunciadas.

4. Recurso federal. Inconforme, el veintinueve de abril, Ernesto Bautista Vargas, en su carácter de Director General de Amparos y Contencioso de la Guardia Nacional, impugnó ante el Tribunal responsable quien, en su oportunidad, remitió la demanda y a esta Sala Superior.

5. Registro, turno y radicación. Recibidas las constancias, el treinta de abril, el Magistrado Presidente de este Tribunal ordenó integrar el expediente SUP-REP-155/2021 y turnarlo a la ponencia de la Magistrada Mónica Aralí Soto Fregoso, para los efectos previstos en el artículo 19 de la Ley General del Sistema de Medios de Impugnación en

³ En lo sucesivo las fechas corresponderán a dos mil veinte, salvo expresión en contrario.

⁴ En lo sucesivo el PAN

⁵ En lo sucesivo las fechas corresponderán a dos mil veintiuno.

⁶ En lo sucesivo el Tribunal local.



Materia Electoral⁷; en su oportunidad, la Magistrada Instructora radicó el expediente en la Ponencia a su cargo.

CONSIDERANDO

PRIMERO. Actuación colegiada. La materia sobre la que versa la presente determinación corresponde al conocimiento de la Sala Superior, mediante actuación colegiada, de conformidad a lo previsto en el artículo 10, fracción VI, del Reglamento Interno del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, así como en la Jurisprudencia 11/99, de rubro: MEDIOS DE IMPUGNACIÓN. LAS RESOLUCIONES O ACTUACIONES QUE IMPLIQUEN UNA MODIFICACIÓN EN LA SUSTANCIACIÓN DEL PROCEDIMIENTO ORDINARIO, SON COMPETENCIA DE LA SALA SUPERIOR Y NO DEL MAGISTRADO INSTRUCTOR.

Lo anterior, porque en el caso, se debe determinar cuál es la autoridad competente para resolver la controversia planteada por el recurrente respecto de la colocación de dos espectaculares en Chihuahua en el marco del desarrollo del proceso electoral en ese estado.

Por tanto, la decisión que al efecto se tome no es una cuestión de mero trámite y se aparta de las facultades de quien funge como ponente para la instrucción habitual del asunto, al estar implicada una modificación en la sustanciación ordinaria del procedimiento.

SEGUNDO. Determinación de competencia. Esta Sala Superior determina que la Sala Regional Guadalajara es la competente para conocer del recurso promovido por el actor pues los hechos

⁷ En lo sucesivo Ley de Medios.

SUP-REP-155/2021
ACUERDO DE SALA

denunciados se relacionan con la publicación de dos anuncios espectaculares en Chihuahua, al margen del proceso electoral que se desarrolla, por lo que se presentan dentro del ámbito en el que ejerce jurisdicción.

En efecto, la Constitución Federal establece un sistema de distribución de competencias de los organismos jurisdiccionales en materia electoral. De conformidad con los artículos 41, base VI; 99; y 116, base IV, inciso l), se prevé la existencia de un sistema de medios de impugnación en el ámbito federal y estatal.

En el ámbito federal, la distribución de competencias entre la Sala Superior y las Salas Regionales se determina en función del tipo de elección. De conformidad con lo previsto en los artículos 189, fracción I, inciso e), y 195, fracción IV, inciso d), de la Ley Orgánica; así como 83, inciso a), fracción II, e inciso b), fracción IV, de la Ley de Medios.

La Sala Superior es competente para conocer en única instancia de aquellos medios de impugnación relacionados con las elecciones de presidente de la república, gobernadores, jefe de gobierno de la Ciudad de México, así como sobre las elecciones federales de diputaciones federales y senadurías por el principio de representación proporcional.

En cambio, la Sala Regional es competente para conocer en única instancia de las controversias relacionadas con las determinaciones de autoridades que tengan relación el desarrollo de las elecciones locales.

Además, la Sala Superior ha definido que para conocer, sustanciar y resolver los procedimientos sancionadores se deben atender dos aspectos. Por una parte, a la vinculación de la irregularidad denunciada



con algún proceso comicial, ya sea local o federal. Por otra parte, al ámbito territorial en que ocurra y tenga impacto la conducta ilegal.

Caso concreto

En la especie, la recurrente impugna la determinación del Tribunal local en la que declaró inexistente la calumnia, denigración a las instituciones y alteración del orden público, al considerar que la propaganda denunciada genérica, visible en los dos espectaculares, contenía una postura política y electoral del PAN, por lo que se trataba de un ejercicio válido de libre expresión.

Ahora, de las constancias del expediente, se advierte que los dos espectaculares fueron colocados en Ciudad Juárez, Chihuahua, en el margen del proceso electoral que actualmente se desarrolla en ese estado. Además, que el contenido de los espectaculares es: “La guardia nacional nos mata; ellos están contra nosotros; #MORENADESTROYE; el PAN está contigo” y “Se llevan el agua; regresa la inseguridad; ellos están contra nosotros; #MORENADESTROYE; el PAN está contigo”.

También se tiene en cuenta que la calumnia y la denigración a las instituciones se encuentran sancionadas por los artículos 122, numeral 2; 257, numeral 1, incisos a) y j); y 288, de la Ley Electoral del Estado de Chihuahua.

De ahí que se evidencie que la controversia está circunscrita al ámbito local de Chihuahua y a las particularidades del propio estado, pues se encuentra relacionada con la comisión de posibles infracciones locales relacionadas con las elecciones de esa entidad federativa, donde la Sala Regional Guadalajara tiene competencia.

SUP-REP-155/2021
ACUERDO DE SALA

En el caso, se aprecia que las conductas denunciadas:

- Se encuentran reguladas en el ámbito local;
- La infracción se limita a las elecciones locales;
- Sus efectos se dan solamente en un estado: Chihuahua;
- Los hechos denunciados en el margen de un procedimiento sancionador no son competencia del Instituto Nacional Electoral y de la Sala Regional Especializada;
- No se advierten elementos que se vinculen con las elecciones federales; y
- En el caso ya conoció el instituto electoral local y el Tribunal local, pues el acto impugnado es una determinación local.

En consecuencia, como la controversia está circunscrita al ámbito estatal, el órgano jurisdiccional competente para resolver el presente caso es de la Sala Regional Guadalajara.

Lo anterior, con independencia de que las infracciones denunciadas hubieran tenido verificativo en el contexto del proceso electoral local que se desarrolla en Chihuahua, en donde se renovará la gubernatura, además de las elecciones de diputaciones y ayuntamientos. Esto, pues si bien denota que la controversia está circunscrita al ámbito local, no implica que tenga una trascendencia directa o, al menos, vinculada con la elección o aspiración a la gubernatura.



Lo anterior, pues la Sala Superior ha considerado que para que se surta la competencia a su cargo la controversia debe tener una real incidencia en la elección de la gubernatura y no solo de forma indirecta. Este criterio se ha sostenido en los expedientes SUP-JRC-483/2015, SUP-JRC-374/2016 y SUP-JDC-988/2015. En el primer juicio mencionado incluso se abandonó el criterio contenido en la jurisprudencia 23/2011, de rubro: “Competencia. Las salas regionales deben conocer de los juicios relacionados con la integración de autoridades electorales locales, cuya actuación no incida en la elección de gobernador o jefe de gobierno del distrito federal”.

Consecuentemente, esta Sala Superior considera que lo procedente es remitir el presente recurso a la Sala Regional Guadalajara, para que resuelva lo que en derecho corresponda, sin que esta decisión prejuzgue respecto de los requisitos de procedencia del medio de impugnación.

Similar criterio se sostuvo en el acuerdo de sala emitido en el expediente SUP-REP-124/2021.

Por lo expuesto y fundado, se

A C U E R D A

PRIMERO. La Sala Regional correspondiente a la Primera Circunscripción Plurinominal con sede en Guadalajara, Jalisco, es la **competente** para conocer y resolver el medio de impugnación planteado.

SEGUNDO. Remítanse a la Sala Regional Guadalajara las constancias del expediente.

SUP-REP-155/2021
ACUERDO DE SALA

NOTIFÍQUESE, como en Derecho proceda.

En su oportunidad, devuélvanse los documentos atinentes y archívese el expediente como asunto total y definitivamente concluido.

Así, por **unanimidad** de votos lo acordaron las Magistradas y los Magistrados que integran la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, ante el Secretario General de Acuerdos, quien autoriza y da fe, que el presente acuerdo se firma de manera electrónica.

Este documento es una representación gráfica autorizada mediante firmas electrónicas certificadas, el cual tiene plena validez jurídica de conformidad con los numerales segundo y cuarto del Acuerdo General de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 3/2020, por el que se implementa la firma electrónica certificada del Poder Judicial de la Federación en los acuerdos, resoluciones y sentencias que se dicten con motivo del trámite, turno, sustanciación y resolución de los medios de impugnación en materia electoral.